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我们的老前辈，我国著名光学专家王

大珩先生因病于2011年7月21日在北京去

世了，由于我不在国内，在他病重时也未

能去看望他，一直使我难以平静。

我第一次见王老先生是在1960年的冬

天，刚参加工作不久，为了筹建清华大学

精密仪器系的光学仪器实验室，到享有盛

名的中国科学院长春光机所学习、调研。

在参观了他们的实验室和加工基地后，我

向接待的人提出,希望见一下他们的技术

负责人请教几个问题。一天以后，我被邀

见，在他们实验室大楼的一个普通办公室

见到了王老。我根本没有想到王先生会亲

自见我这等无名之辈，所以有些紧张和拘

束。王先生带着和蔼轻松的微笑（后来我

才发现他任何时候都始终带着这种让人感

到亲切的表情），没有等我开口就说：

“你是清华来的？清华早就该设光学精密

机械仪器专业了……”和我聊了一个多小

时，中间多次有人来找他，也没有离开。

在这次谈话中我不仅获得了大量的珍贵信

息，更重要的是从他那里首次听到“光学

系统设计已基本成熟，剩下的是算法和工

具问题……”，“光学技术的工程应用要

依靠实验研究，没有好的实验和加工基地

什么都干不成……”这些对学科建设和发

展具有长效指导性的意见。回校后，我把

他的意见如实向领导做了详细汇报，对清

华精密仪器系的建设和发展具有重要而深

刻的影响。对于我个人，由于受到王老的

启迪，便全身心地投入实验室工作，甚至

搬到实验室里住了7年，养成了长期在实

验室工作的习惯，使我终生受益。

光学领域的主要学术活动王老通常都

会出席，只要有机会见到王老，总少不了

请教他一些学术问题。80年代初，王老回

到北京工作以后，和他见面的机会就更多

了，遇到重大的方向性的问题都少不了向

他求教，不仅从来没有遭到拒绝，反而他

把住址和住宅电话都留给了我。我觉得，

王老最反感的是对他无原则的阿谀奉承，

和想借他的声望达到什么其他目的，所以

凡是和个人利害有关的事我都不会找他，

不过也有两次意外：一次是1990年，我负

责的一个项目，教育部要选送参加某国际

展览，希望有一个能代表国际水平的权威

良师益友
——缅怀王大珩先生
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性的评价意见，我没有其他办法只好去找

他。我带了厚厚的一叠项目资料到王老先

生家，在听了介绍以后，他只是简单严肃

地回答说“我不一定能办得到，你们若不

太着急就等我仔细看看这些资料再说”。

大约一周以后，我正在实验室里工作时，

门卫来电话说有一位姓王的老先生要找

我，我到大楼门口一看，是王老一个人自

己来了。他二话不说就要去看我们的实验

系统，我提出去找学校领导来陪同一下，

他坚决不同意。王老在实验室里看了近两

个小时，完整地观察了实验设备的运行过

程。离开时交给我一个名单说：“你把他

们都请来对设备正式鉴定一下，我参加。

但具体时间你得提前一周和我商定！”

另外一次是1999年，我有一本书，原

名“光盘存储应用技术”，要在国防工业

出版社出版，由于是国防出版基金资助的

出版物，在30万字以上需要特批，该书

98万字，大大超出了此限。出版社的责任

编辑希望我找一位业内著名专家写一个推

荐意见，我又只好去找王老。由于这完全

是个人私事难以启齿，同时也不愿意让他

老人家为难，只是说请他随便看看，有价

值就出版，没有太大价值就算了。这时王

老的视力已经很差了，他拿着放大镜对书

稿清样从头浏览了一遍，最后说“中国光

盘工业已初具规模，是该出版一本工业界

能用的书了……不过内容得进行调整，书

名也不太好，得改一改”。我又用了半年

的时间，根据王老的意见对此书进行全面

调整和补充，并按照他的建议将书名改为

《光盘存储系统设计原理》。他又花了近

两个月的时间，阅读修改过的书稿全文。

出乎我意料的是，王老不仅同意推荐，还
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同意为此书作序。但更使我难忘的是，当

我去取稿时，他递给我的竟然是他本人亲

自手书的序言原稿。因为我早就知道王老

写字已很不方便，就问站在旁边的秘书为

什么不由王老口授，打印一下。他的秘书

笑而不答，在送我出门时才交代说：“请

将王先生的手稿交出版社，以他的手稿为

准，一个字都不能改，否则不得使用他的

署名。”

王先生是我国顶级的科学家，学识渊

博，高瞻远瞩，对我国科技进步作出了巨

大贡献。就我本人的水平，根本不可能有

效描述他的丰功伟绩。我写这篇小文章，

只想介绍一点与王老接触中观察到的，使

我感受最深的若干工作细节，王老为人处

事的风格，特别是他对青年人的器重和关

爱，不循私情、严谨的治学态度很值得我

们学习，使王大珩先生的治学精神永远传

承下去。
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